El Gobierno de Honduras permite que se desmantelen de una sola vez 500 klms. de ferrocarril y se saque todo el material

(En el Rep. Amer.)

Una de las consecuencias inmediatas del decreto número 4 de abril de 1933, que relevó a la Compañía Bananera de su obligación de llevar el ferrocarril al interior del país, y a que nos referimos en el artículo anterior, fué la de cerrar toda oportunidad a otros empresarios; y si se quiere al mismo Gobierno para intentar la obra. Dijimos también que en forma semejante se han quitado las entradas al interior por Comayagua y Yoro. El Gobierno trancaba la cerraja con más hermetismo que las leyes de la colonia española. La Compañía quedaba dueña de la entrada portuaria; y explotaría con derecho exclusivo la vía férrea y los terrenos del litoral que atravesaba.

Efecto subsiguiente del monopolio frutero es la ruina de gran parte de la economía nacional por la paralización de la producción con fines domésticos. La tendencia descendente de la tasa de ganancia es una de las condiciones que amenazan al sistema capitalista con un derrumbe definitivo. Como recurso para contrarrestar esa tendencia descendente del tipo de ganancia, se apela al comercio exterior, entre otros objetos, con el de obtener materias primeras y artículos de consumo para obreros en condiciones más baratas; y las compañías, que a primera vista podrían considerarse como propulsoras del desarrollo económico del país donde operan, resultan a poco, factores negativos.

Necesitan alimentos para sostener un determinado salario real a cierto precio mínimo. Cualquiera se hace la ilusión de que la producción de víveres en el país, podría encontrar su buen mercado de consumo interno en los centros de trabajo; pero a la Compañía interesa contrarrestar la tendencia descendente de la tasa de ganancia o en otros términos, elcvar dicha tasa, elevando la diferencia entre el jornal y el precio que se recibe por su trabajo materializado; recurre para ello a la introducción de artículos alimenticios de cualquier parte donde los encuentra a precio reducido.

Las industrias caseras no pueden competir con las del exterior por su falta de organización, de mecanización y de fuertes capitales financieros. No pueden elevar la capacidad productiva de su trabajo por falta del estímulo que constituye un buen mercado. Una producción exigua y cara es incapaz de satisfacer las exigencias del mercado; pero si los posibles centros de consumo apelan a otros centros de producción, niegan el mercado que serviría de aliciente para la producción de que se trata. Se realiza el circulo vicioso en el que la causa nos da un efecto que a su vez es la causa de su propia causa: No se produce barato porque los medios son retrasados, ni se pueden mejorar estos medios porque no hay mercado que halague la producción. El país económicamente débil no puede establecer un ordenamiento adecuado con los instrumentos funcionales para la defensa interna, ni los recursos arancelarios para escudarse de afuera. Toda acción se debilita además hasta nulificarse, si entre los altos funcionarios de la república está el mismo abogado de la Compañía.

El interés de la ganancia es el único móvil

de la estructura capitalista: sus defensores criollos cuando se ven acosados por los reclamos públicos en demanda de un sentido de cooperación y servicio social, contestan que las compañías (digamos la organización hasta cierto punto abstracta que maneja el negocio) no han venido a cambiar de clima. Un clamor general se levanta dondequiera. Si la protesta fuera solamente de los países no imperialistas, podría considerarse parcial, pero la inconformidad se siente dentro de los mismos límites de la más grande potencia imperialista del mundo occidental. Como ejemplo de ello leamos lo que dice Wallace en New Republic de reciente fecha:

"El buen nombre de la democracia americana debe sor afianzado. No es hora de que continúe el feudalismo en una América del siglo XX. Debemos terminar con el coloniaje de Wall Street: esto es básico no sólo para nuestro bienestar, sino para la causa de la paz mundial. Serán trágicas las consecuencias del fracaso en la protección de obreros, agricultores y consumidores contra los efectos inflacionistas ocasionados por los enormes gastos en armamentos y las corrompidas inversiones en el exterior".

"Pretendemos engañar a los pueblos del universo, en tanto que mantenemos prácticas antidemocráticas dentro de nuestras propias fronteras. Los hombres de Wall Street buscan como un recurso hablar de humanitarismo, pero el mundo conoce sus actuaciones: Saben que estos hombres se han opuesto a cada propósito nuestro en pro de la salud del pueblo, de la educación, del seguro social y el bienestar general. Los dioses de la guerra y reyes de las finanzas deben ser echados de sus posiciones claves, si el buen nombre de la democracia americana se ha de conservar al rededor del mundo. Por esto es por lo que estamos luchando".

Estas palabras no pueden ser más claras ni expresivas. Para los hondureños son preciosa advortencia en momentos en que el Trust acaba de imponer la candidatura presidencial de su abogado, Lic. Gálvez (1).

Fieles a sus vitales intereses y a sus métodos, los directores de la Bananera dieron otro golpe el 28 de febrero de 1942. El año de 38 habían celebrado en Costa Rica una contrata para cultivos en la zona del Pacífico. Costa Rica es un país que a pesar de su pequeñez geográfica sabe defenderse. Al amparo de su libertad de prensa, hay campo para la discusión y tiempo para frenar el desmedido avance de actividades absorbentes.

(1) Desde mediados de noviembre, de acuerdo con amigos de importancia, venimos
haciendo gestiones porque el Partido Liberal defraudado con el simulacro de elecciones del 10 de octubre, acepte los hechos consumados, sin intentar derrocamiento al Gobierno del Dr. Gálvez, si
éste da efectivas garantías. No podemos,
desde luego, renunciar al derecho de crítica.

AHORRAR

es condición sine qua non de una vida disciplinada

DISCIPLINA

es la más firme base del buen éxito

LA SECCION DE AHORROS

del

BANCO ANGLO COSTARRICENSE

(el más antiguo del país) está a la orden para que usted realice este sano propósito

AHORRAR

Dr. E. García Carrillo

Corazón y Vasos

CITAS EN EL TEL. 4328.

Electrocardiografía Metabolismo Basal Radioscopía

Agotada en brevo plazo la fertilidad de la tierra por razones del cultivo mismo, se abandona el terreno, dejándolo convertido en campo yermo: Así ocurrió con la región bananera del Atlantico y esta por ocurrir en Quepos de Costa Rica. Aparentemente sucedió igual cosa con el litoral de Colón en Honduras; pero nuestro caso es más grave porque la dejación no tuvo origen en causas reales del terreno, sino en condiciones ajenas a la economía hondureña: Interesada la Bananera en el cumplimiento de la contrata del Pacífico de Costa Rica, obtenida en 1938, después de casi retirarse del Atlántico, se encontró falta de materiales para la erección de sus vías férreas de transporte y campamentos; trató de levantar las líneas del Atlántico, pero en Costa Rica no habrian de permitirselo, porque levantar de alli rieles, material rodante y anexidades, era desolar la comarca.

La guerra había entrado en un período de gran intensidad. Los materiales escaseaban y la industria de los Estados Unidos estaba abrumada con la demanda de los frentes de batalia. No era posible conseguir los elementos para la superestructura ferrocarrilera, ni el material rodante. Pero Costa Rica no iba a esperar indefinidamente el cumplimiento de las obligaciones de la Compañía, sino que declararía la caducidad de los convenios, haciendo las deducciones respectivas.

Ante la certeza de perder los derechos adquiridos, provocando una embrollada situación, prefería a todas luces, castigar a los hondureños a quienes tiene sometidos con mayor